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GREMIAL ENTREVISTA

“Transición energética irá de la 
mano con sector de hidrocarburos”
Nelson Castañeda, presidente de 
Campetrol, destaca cómo van pilotos 
de fracking y la actualidad del sector.

Por DIEGO VARGAS RIAÑO 

 

A Colombia le quedan cin-
co años de autosuficien-
cia en petróleo y ocho 

en gas y por ello el país busca 
darle ritmo a la transición 
energética e incluso le abrió la 
puerta a los polémicos Proyec-
tos Piloto de Investigación In-
tegral (Ppii) de Yacimientos No 
Convencionales o fracking. 

Esa técnica, dice Nelson 
Castañeda, presidente ejecuti-
vo de la Cámara Colombiana 
de Petróleo, Gas y Energía 
(Campetrol), haría que los ni-
veles de autosuficiencia se 
cuadrupliquen o quintupli-
quen respecto a los actuales 
pero primero habrá que “des-
tapar la alcancía” y ver si se 
cuenta o no con tal potencial 
en el subsuelo. 

En entrevista con EL CO-
LOMBIANO el ejecutivo hace 
el balance de la Cámara tras 
cambiar sus estatutos en 2020 
de cara a la transición energé-
tica, destaca que este año la 
producción petrolera se acer-
caría a 800 mil barriles diarios 
y se refiere a la situación del 
fracking y al rol de la industria 
de hidrocarburos en el territo-
rio nacional.  

 
Hace casi un año cambiaron 
sus estatutos y se convirtie-
ron en Petróleo, Gas y Ener-
gía, ¿qué le ha permitido 
esto a la Cámara? 
“La junta directiva y la asam-
blea tomaron la decisión de 
ampliar el horizonte a empre-
sas de energías renovables, vi-
sualizando los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible y el 
Acuerdo de París. Esto, alinea-
do a que las compañías de bie-
nes y servicios debemos pre-
pararnos para esa nueva reali-
dad y por eso abrimos el espa-
cio para nuevos afiliados espe-
cializados en esa materia. Te-
nemos claro que el sector de 
hidrocarburos hará un proce-
so muy ordenado hacia las 
fuentes renovables y cuando 
se revisa en el largo plazo en 
los estudios que hacen las fir-
mas especializadas se observa 
que el gas será el combustible 
de esa transición”. 

 
¿Cuál es la situación ener-
gética de Colombia? 
“El país produce alrededor de 
745 mil barriles de petróleo 
(promedio día) y mil millones 

de pies cúbicos de gas que se 
consumen para moverlo. La 
matriz energética tiene un 
alto componente de gas y la 
tendencia es que siga crecien-
do. Hay un compromiso na-
cional de continuar exploran-
do, pero para garantizar la au-
tosuficiencia petrolera que te-
nemos hace 34 años hay que 
estimular que el sector de hi-
drocarburos genere progra-
mas de adquisición sísmica 
para tomar información y que 
siga perforando pozos explo-
ratorios, algo que estuvo en 
los niveles más bajos en 2020.  

Si no perforamos y obtene-
mos información nunca va-
mos a hallar yacimientos y 
por eso la Agencia Nacional de 
Hidrocarburos (ANH), que es 
la promotora de la industria 
en el país, está generando es-
pacios de asignación de áreas 
permanentes para que inver-
sionistas pongan su dinero en 
un negocio en el que, de cada 
10 pozos que se perforan, solo 
uno o dos son exitosos. Por 
eso, normalmente se hacen 
alianzas entre varias compa-
ñías para diversificar el riesgo.  

Lo más importante en este 
momento para la autosufi-
ciencia nacional, que está hoy 
en día en seis años para el pe-
tróleo y ocho para el gas, es 
que podamos realizar los Pro-
yectos Piloto de Investigación 
Integral de Yacimientos No 
Convencionales. Estos están 
en el Magdalena Medio y po-
drían darnos niveles de auto-
suficiencia de cuatro o cinco 
veces lo que poseemos hoy. Es 
como la alcancía que tenemos 
para destapar y resolver parte 
de los problemas de hoy en 
día como no tener caja sufi-
ciente para tapar el hueco fis-

Nelson Castañeda Barbour se convirtió en el presidente ejecutivo de la Cámara Colombiana de Pe-
tróleo, Gas y Energía (Campetrol), desde enero pasado.  FOTO CORTESÍA CAMPETROL

cal y generar los programas 
sociales que requiere el país”. 

 
¿Está en riesgo la seguridad 
energética? 
“Hemos bajado el nivel de au-
tosuficiencia año tras año y 
en el análisis que comentaba 
los seis años en petróleo son 
muy pocos porque si se pien-
sa cuánto demora en poner 
un barril en superficie y cana-
les de comunicación un cam-
po petrolero, en el offshore 
(costa afuera), es entre ocho y 
diez años. En cambio en los 
hidrocarburos no convencio-
nales, si los pilotos nos salen 

PARA SABER MÁS 

PRODUCCIÓN Y EXPORTACIONES

Según las más recientes cifras del Ministerio de Minas y 
Energía la producción petrolera en Colombia fue de 
745.769 barriles promedio día en febrero, lo que significó 
una reducción de 15,1 % si se compara con lo ocurrido en 
el mismo mes del 2020, cuando había terminado en 
878.389; aunque si se contrasta con la dinámica de enero 
de este año, cabe destacar, evidenció un ligero aumento 
de 0,4 %. Entre tanto, a nivel de exportaciones según los 
registros del Dane los despachos de hidrocarburos caye-
ron 12,9 % en valor durante el segundo mes del año en 
curso, luego de percibir 1.315,4 millones de dólares, es 
decir, menos de los 1.509,7 millones de igual lapso de 
2020. En lo que se refiere al petróleo, particularmente, las 
ventas externas se contrajeron 20,3 %.

“La autosuficiencia 
tiene períodos muy 
cortos y debemos ser 
estratégicos para no 
volver a las 
importaciones que 
tuvimos que hacer 
hace más de 30 años 
para satisfacer las 
necesidades de 
combustible”.
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Bananeros lograron récord 
exportador en 2020
Los productores de 
la fruta vendieron 
109 millones de 
cajas en mercados 
internacionales.

Por FERNEY ARIAS JIMÉNEZ 

 

Las exportaciones colom-
bianas de banano el año 
anterior sumaron 916,2 

millones de dólares, con un 
total de 109 millones de cajas, 
una cifra récord según afirmó 
el presidente de la Asociación 
de Bananeros de Colombia 
(Augura), Émerson Aguirre. 

“El 2020 estuvo marcado 
por unos retos que no esperá-
bamos, nosotros veníamos 
trabajando desde el 2019 con 
esa otra pandemia, llamémos-
la así, que era la presencia del 
hongo Fusarium Raza 4 en Co-
lombia, que es realmente lo 
más importante que tenía el 
sector bananero hasta ese mo-
mento”, comentó el dirigente 
gremial a EL COLOMBIANO. 

Pero, tras la llegada de la 
covid hace un año, el sector 
inició una tarea con sus traba-
jadores, formales en un 100 %, 
para alinearse con las directri-
ces de los ministerios de Salud 
y Trabajo, para construir e im-
plementar los protocolos de 
bioseguridad, que permitie-
ron continuar con las activida-
des de esta agroindustria. 

El gremio que realizó ayer 
su asamblea anual de manera 
virtual, con la participación 
del presidente Iván Duque, se-
ñaló que tras los logros histó-
ricos del año anterior la idea 
es seguir encarando los retos 
para alcanzar unas exporta-
ciones de 1.000 millones de 
dólares (ver Paréntesis). 

 
Más mercados 
Ante los productores de la fru-
ta, Duque resaltó que esta acti-
vidad tiene un gran valor en el 
desarrollo rural del país, y que 
por esto es prioridad del Go-
bierno abrirle mercados. 

En ese sentido, el mandata-
rio enumeró los países en los 
que se ha logrado posicionar 
este producto, empezando por 
la República Popular China, 
donde, según expreso, “logra-
mos abrir un mercado enor-
me para el banano colombia-
no. Hemos consolidado, tam-
bién, nuestra llegada a Corea. 

También agregó que “he-
mos dado pasos importantes 
en Filipinas y esperamos posi-
cionar este gran producto en 
otros lugares de Asia”. 

En materia fitosanitaria, el 
presidente se refirió a los es-
fuerzos hechos para evitar la 
presencia del Fusarium en las 
grandes regiones productoras 
de banano. 

“Llevamos casi dos años, 
día a día, con el gremio, con el 
Instituto Colombiano Agrope-
cuario (ICA), con todas las au-
toridades locales para hacer 
cercos y evitar que esa enfer-
medad, que puede durar hasta 
40 años en un territorio, no 
pise el suelo ni la región pro-
ductora del Magdalena ni 
tampoco de Urabá”, declaró. 

 
Control efectivo 
El ICA, por su parte, expidió la 
Resolución 095026 de 2021, 
con la que declaró la zona 
productora de Urabá como 
área libre de Fusarium Raza 4 
Tropical y estableció las me-
didas fitosanitarias para su 

El sector hidrocarburos confía en 
el potencial de los hallazgos con 
los pilotos de fracking para la au-
tosuficiencia y considera que 
tendrá un rol clave en la transi-
ción energética del país.

EN DEFINITIVA   

las dudas de las comunidades 
con hechos que visualicen las 
ventajas y desventajas que tie-
ne la aplicación de estos pilo-
tos. Creemos que toda activi-
dad tiene impacto pero Co-
lombia requiere hidrocarbu-
ros para seguir generando di-
visas y un mejor nivel de vida 
a muchos connacionales. Es 
una posibilidad para reactivar 
la economía”. 

 
En el último año la exporta-
ción de petróleo nacional ha 
bajado, ¿qué han visto allí? 
“Se vio disminuida porque el 
precio y los volúmenes caye-
ron. Esas dos variables, junto 
con la demanda, que en el 
2020 bajó entre 12 % y 15 % en 
el mundo, generaron la menor 
dinámica de las exportaciones 
e ingreso de divisas por este 
concepto al país. Pero ya el 
crudo se ha recuperado, llegó 
a tocar hasta 71 dólares el ba-
rril y el mes pasado tuvo un 
promedio de 65 dólares en la 
referencia Brent. La produc-
ción ya está en 745 mil barriles 
y esperamos que crezcamos 
de a 10 mil barriles por mes y 
cerremos el año cercano a los 
800 mil barriles. Las cargas de 
las refinerías volvieron a estar 
en volúmenes de prepande-
mia. Mientas se mantenga el 
precio por encima de los 52 
dólares que presupuestó el 
Gobierno Nacional en sus in-
gresos vamos a tener la posi-
bilidad de unos excedentes de 
divisas para cubrir parte del 
déficit fiscal”. 

 
¿Cuánto pesan los hidrocar-
buros en la economía? 
“Hicimos un análisis y vimos 
que en los últimos diez años el 
sector, tanto petróleo y gas 
como refinación, se acerca al 5 
% del Producto Interno Bruto 
(PIB) nacional y el promedio 
de ingresos para la nación en 
ese lapso está en el orden de 9 
%. En exportaciones represen-
tamos el 40 % del total del 
país. La inversión extranjera 
que atraemos, además, repre-
senta el 25 %. Esta industria 
mueve la economía”. 

 
¿Qué tan metida está la in-
dustria en la transición 
energética? 
“Estamos alineados con el Go-
bierno en seguir creciendo en 
la matriz de generación con 
energías renovables. El reto 
del Estado es terminar el cua-
trienio subiendo la matriz de 
renovables del 1 % al 12 % y lo 
estamos siguiendo de la mano 
de empresas de bienes y servi-
cios que suministran paneles 
solares y recursos de última 
tecnología. Creemos que hay 
oportunidad de que, cuando 
no haya suficiente energía so-
lar o eólica, siempre va a haber 
un respaldo en petróleo, gas o 
diésel. La transición energéti-
ca va a ir de la mano del sector 
de hidrocarburos, será muy 
ordenada y va a haber merca-
do para todos”  ■

La productivi-
dad promedio 
en 2020 para 
la región de 
Urabá fue de 
2.023 cajas 
por hectárea, 
superior en 
152 cajas res-
pecto al 2019. 
FOTO JULIO CÉ-

SAR HERRERA

mantenimiento. 
La intención es proteger el 

presente y el futuro de más de 
50.000 hectáreas de banano y 
plátano de exportación y ase-
gurar cerca de 120.000 em-
pleos directos e indirectos que 
genera en esa región antio-
queña este importante ren-
glón de la economía. 

Las exportaciones de bana-
no desde la región de Urabá 
en 2020 fueron de 71,7 millo-
nes de cajas por valor 585 mi-
llones de dólares, superiores 
en un 9 % en volumen, y 7 % 
en valor, respecto al 2019  ■

PARÉNTESIS

A COMER MÁS DE 
ESTA FRUTA

El presidente Iván Duque 
se comprometió a apoyar 
un mayor consumo de ba-
nano en el país. “Sabe-
mos que este es un pro-
ducto de exportación, 
pero es importante que el 
producto se conozca en 
Colombia, y que entenda-
mos que un mayor acce-
so al potasio, por parte 
de los niños, en etapa de 
desarrollo de su corteza 
prefrontal del cerebro, 
constituye algo necesario 
e importante para su sa-
lud”, aseveró.

positivos en la infraestructura 
del Magdalena Medio, ten-
dríamos fuentes frescas de rá-
pida materialización de caja. 
Para el sector petrolero es im-
portante desarrollar los pilo-
tos con la transparencia que 
se está proponiendo, la con-
certación con la comunidad y 
cumpliendo estándares mun-
diales. En conclusión, la auto-
suficiencia tiene períodos 
muy cortos y debemos ser es-
tratégicos para no volver a las 
importaciones que tuvimos 
que hacer hace más de 30 
años para satisfacer las nece-
sidades de combustible”.  

 
¿Cómo van los pilotos de 
fracking? 
“Ecopetrol y ExxonMobil ya 
tienen un contrato con la 
ANH. Ecopetrol posee inver-
siones en Estados Unidos en 
ese tipo de yacimientos y está 
con la curva de aprendizaje 
acelerada para poder imple-
mentarlos en el país y Exxon-
Mobil tiene mucha experien-
cia mundial. Hay dos pilotos 
en el Magdalena Medio: el 
proyecto Kalé, de Ecopetrol, en 
el que se pueden estar invir-
tiendo 77 millones de dólares 
en la fase de investigación, y el 
de ExxonMobil, en Puerto Wil-
ches, con un capital cercano a 
los 50 millones de dólares. 
Son iniciativas de carácter in-
vestigativo, no comerciales”. 

 
¿Cree que el proyecto va 
lento? 
“La paciencia hace verdaderos 
sabios, pero llevamos diez 
años dándole la vuelta al 
tema. La coyuntura de crisis 
económica y el efecto de la 
pandemia nos vuelven más 
efectivos en la toma de deci-
siones, lógicamente con las 
mejores prácticas. Para eso el 
país tiene a las compañías que 
lo están haciendo mejor a ni-
vel mundial. Ahí ya viene el 
tema de si encontramos o no 
el hidrocarburo, porque lo 
peor que puede pasar es que 
no destapemos la alcancía a 
ver si hay o no ahorros en el 
subsuelo”. 

 
El tema ha tenido una gran 
resistencia en el país... 
“Ecopetrol y ExxonMobil es-
tán haciendo un acercamiento 
permanente y Campetrol, 
como gremio, tiene el com-
promiso de difundir informa-
ción veraz para que la comu-
nidad tome las mejores deci-
siones con base en los datos. 
Tenemos el reto, como sector 
y Gobierno, de despejar todas 

“En los últimos diez 
años el sector, tanto 
petróleo y gas como 
refinación, se acerca 
al 5 % del Producto 
Interno Bruto (PIB) 
nacional y el 
promedio de ingresos 
para la nación en ese 
lapso está en el orden 
de 9 %”.
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DINÁMICA DEL NEGOCIO BANANERO

Cifras históricas


